

BAB III

METODE PENELITIAN

Metode penelitian merupakan strategi umum yang dianut dalam pengumpulan data dan analisa yang diperlukan guna menjawab persoalan yang dihadapi, sebagai persoalan yang diselidiki. Metode merupakan salah satu hal yang sangat penting dalam penelitian. Berhasil atau tidaknya sebuah penelitian sangat bergantung pada tepat atau tidaknya metode penelitian yang digunakan. Agar dalam penelitian ini dapat dibahas secara tepat, penulis mengambil metode-metode yang mengacu pada beberapa sudut pandang pembahasan antara lain:

A. Jenis penelitian

Jenis penelitian ini adalah penelitian lapangan dengan pengumpulan data secara empiris. Maksudnya adalah penulis meneliti dengan mengamati, mencari data secara kualitatif yang dikumpulkan bukan berupa angka-angka statistik akan tetapi data tersebut berasal dari naskah wawancara, catatan lapangan, dokumen pribadi, dan dokumen resmi lainnya.⁷⁸ Dengan bahasan Pengelolaan Keuangan Madrasah Berstandar Internasional (MBI) Di Madrasah Ibtidaiyah Nahdlatul 'Ulama (Minu) Waru I Sidoarjo

B. Pendekatan Penelitian

Pendekatan penelitian yang akan penulis lakukan adalah metode kualitatif deskriptif. Maksudnya penulis memperoleh data kualitatif dari obyek lapangan kemudian akan dideskripsikan secara lebih detail. Karena dengan metode kualitatif deskriptif, maka penulis akan menemukan hal-hal yang baru yang tidak bisa diperoleh dengan metode kuantitatif.

⁷⁸ Lexis Moleong. *Metode Penelitian Kualitatif*. (Bandung: Remaja Rosda Karya, 1991) Hal. 86

Penelitian ini tidak menggunakan hipotesa atau dugaan sementara, melainkan mendeskripsikan informasi apa adanya dengan variabel yang diteliti.⁷⁹ Penelitian deskriptif juga tidak terbatas hanya pengumpulan data saja melainkan meliputi analisis dan interpretasi data.⁸⁰

Penggunaan pendekatan pada penelitian ini didasarkan pada tiga pertimbangan: pertama pertimbangan praktis, bahwa penelitian kualitatif sebagaimana dijelaskan oleh Kirk dan Miller yang dikutip oleh Syaifudin Azwa⁸¹ adalah tradisi penelitian dalam ilmu sosial yang secara fundamental bergantung pada pengamatan. Kedua, pendekatan kualitatif lebih menekankan pada usaha menjawab pertanyaan penelitian, sebagaimana tertulis dalam rumusan masalah. Oleh karena itu pendekatan kualitatif lebih cocok dengan rumusan masalah yang obyek kajiannya adalah Pengelolaan Keuangan Madrasah Berstandar Internasional (MBI) di Madrasah Ibtidaiyah Nahdlatul 'Ulama (MINU) Waru I Sidoarjo. ketiga, berupaya mendeskripsikan peristiwa secara utuh tanpa adanya subyektivitas dari penulis, sehingga diharapkan hasil yang didapatkan merupakan realita yang sesungguhnya terjadi di MINU Waru I Sidoarjo yang sesuai dengan perumusan masalah yang dikaji dalam penelitian ini.

⁷⁹ Mardalis. *Metode Penelitian 'Suatu Pendekatan Proposal'* (Jakarta: Bmi Aksara, 1999) Hal. 42

⁸⁰ Cholid Nabuko. *Metode Penelitian*. (Jakarta: Bumi Aksara, 2003) Hal. 44

⁸¹ Syaifudin Azwa. *Metode Penelitian*. (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2003) Hal. 5

2. Interview

Metode interview adalah metode pengumpulan data yang dilakukan dengan cara Tanya jawab untuk memperoleh keterangan dalam sebuah penelitian yang dilakukan oleh pewawancara dengan responden dengan bertatap muka.⁸³

Suharsimi Arikunto membagi pedoman wawancara menjadi dua

- a. Pedoman wawancara tidak terstruktur, yaitu pedoman wawancara yang hanya memuat garis besar yang akan ditanyakan, sehingga kreatifitas pewawancara sangat dibutuhkan, bahkan hasil wawancara dengan pedoman ini banyak tergantung dari pewawancara
- b. Pedoman wawancara terstruktur, yaitu pedoman wawancara yang semua rumusan wawancara telah ditulis dengan baik oleh pewawancara, sehingga nara sumber hanya menjawab pertanyaan yang diajukan oleh pewawancara, sehingga nara sumber tidak memiliki kesempatan untuk menyimpang dari alur wawancara. Pedoman wawancara ini lebih banyak menggunakan metode *check list* pada susunan pertanyaan wawancara.

Dalam hal ini penulis menggunakan pedoman wawancara terstruktur, maksudnya adalah penulis menyusun terlebih dahulu poin-poin rumusan pertanyaan yang akan disampaikan kemudian melakukan wawancara dengan nara sumber berdasarkan rumusan pertanyaan yang telah disusun.

Interview yang penulis lakukan adalah untuk menggali data tentang Pengelolaan Keuangan Madrasah Berstandar Internasional (MBI) di Madrasah Ibtidaiyah Nahdlatul 'Ulama (MINU) Waru I Sidoarjo. Dengan nara sumber sebagai berikut:

⁸³ Moh. Nazir. *Metodologi Penelitian*. (Bandung: Remaja Rosda Karya, 1988) Hal 86

1. Perpanjangan Penelitian Lapangan

Sebagaimana yang diterangkan diatas, bahwa peneliti itu sendiri adalah instrumen penelitian, maka perpanjangan di site penelitian sangat dibutuhkan. Dalam hal ini usaha-usaha pengumpulan data sangat memerlukan perpanjangan waktu dalam rangka untuk mendapatkan data yang lebih aktual dan valid dari tempat penelitian.

2. Ketekunan Pengamatan

Ketekunan pengamatan ini adalah bermaksud untuk menemukan ciri-ciri dan unsur dalam situasi yang sangat relevan dengan persoalan atau isu yang sedang dicari dan kemudian memusatkan diri pada hal-hal tersebut secara rinci. Dengan kata lain, jika perpanjangan keikutsertaan menyediakan lingkup maka ketekunan pengamatan menyediakan kedalaman. Dengan ketekunan pengamatan peneliti bisa mengetahui secara mendalam hal-hal yang berkaitan dengan permasalahan penelitian.

Pada ketekunan pengamatan ini, peneliti selama dilapangan menggunakan waktu seefisien mungkin dan tekun mengamati serta memusatkan perhatian pada hal-hal yang sesuai dengan pokok permasalahan penelitian secara kontinyu dan kemudian setelah itu barulah menelaah faktor-faktor yang ditemukan secara rinci agar dapat dimengerti dan fahami.

3. Triangulasi

Triangulasi adalah teknik pemeriksaan keabsahan data yang memanfaatkan sesuatu yang lain di luar data itu untuk keperluan pengecekan atau sebagai pembanding terhadap data tersebut.⁸⁵ Dalam penelitian ini yang digunakan penulis adalah triangulasi melalui sumber. Melalui sumber artinya

⁸⁵ Lexy J. Moloeng, *Metodologi Penelitian Kualitatif...* hal. 178

membandingkan data hasil wawancara dengan hasil pengamatan, membandingkan apa yang dikatakan orang atau informan tentang situasi penelitian dengan hasil perpanjangan keikutsertaan yang dilakukan oleh peneliti, membandingkan data dari perspektif yang berbeda yaitu antara warga masyarakat biasa, tokoh masyarakat, orang pemerintah atau bukan, dan tidak lupa untuk membandingkan hasil wawancara dengan isi dokumen / arsip serta pelaksanaannya.

Adapun yang dimaksud dengan triangulasi (*triangulation*) Yaitu verifikasi dari penemuan dengan menggunakan berbagai sumber informasi dan berbagai metode pengumpulan data. Sedangkan triangulasi yang digunakan dalam penelitian ini:

- a. Triangulasi sumber data, dilakukan dengan cara
 - 1) Membandingkan apa yang dikatakan secara pribadi
 - 2) Membandingkan data hasil wawancara dengan isi dokumen terkait
 - 3) Membandingkan apa yang dikatakan orang tentang situasi pada saat itu dengan apa yang dikatakan sepanjang waktu
 - 4) Membandingkan keadaan perspektif seseorang dari berbagai pendapat dan pandangan orang lain. Perbandingan ini akan memperjelas perselisihan atas latar belakan alasan-alasan terjadinya perbedaan pendapat maupun pandangan tersebut.
- b. Triangulasi metode, yaitu dengan menggunakan lebih dari satu penelitian untuk memperoleh sebuah informasi yang sama dengan mempergunakan dua cara, yaitu mengecek derajat kepercayaan hasil beberapa teknik yang dipergunakan dalam pengumpulan data, kedua mengecek beberapa sumber data dengan metode yang sama. Triangulasi metode dimaksudkan untuk

2. Reduksi data

Penulis melakukan pemilihan data-data yang telah diperoleh selama melakukan proses penelitian. Hal ini bisa dilakukan dengan menajamkan, menggolongkan, membuang data yang tidak perlu, dan mengorganisasikan data sehingga kesimpulan finalnya dapat di verifikasi.

3. Penyajian data

Langkah ini dapat dilakukan dengan menyajikan sekumpulan informasi yang tersusun dan memberikan kemungkinan adanya penarikan kesimpulan. Hal ini dilakukan dengan alasan data-data yang diperoleh selama proses penelitian kualitatif biasanya berbentuk naratif, sehingga memerlukan penyederhanaan tanpa mengurangi isinya.

Dalam penyajian data ini penulis menyajikan data tentang

- a. Perolehan sumber pendapatan Keuangan Madrasah Berstandar Internasional (MBI) di Madrasah Ibtidaiyah Nahdlatul 'Ulama (MINU) Waru I Sidoarjo
- b. Pengelolaan keuangan yang terdiri atas perencanaan keuangan madrasah, pengorganisasian keuangan madrasah berstandar internasional, pelaksanaan dan juga *monitoring and evaluation* keuangan madrasah berstandar internasional di Madrasah Ibtidaiyah Nahdlatul 'Ulama (MINU) Waru I Sidoarjo

